



在宅医療は健幸医療

長尾 和宏

医療法人社団裕和会・理事長
長尾クリニック・院長

長野市でリンク農園をご両親
と一緒に営んでいる息子さん
(27歳)からのご相談です。



活の質)がいいからです。しかしながらおばあちゃんの場合は、医師は「そう長くは生きられないのではないか」とか「全身状態が悪いので胃カメラを飲んで胃ろうを造設することは本人の負担になるリスクもある」と考えて、経管栄養のままにしておいたのでしょうか。

お父様がおばあちゃんの意思を思い出して経管栄養の中止を申し出ても医師は「これは治療行為です」と説明した気持ちは分かります。その時点ではより長く生きて元気になる可能性があつたわけですが、医者として「良かれ」と思つてやつている行為に対し「延命治療」と言わると反発する気持ちは分かります。「病院の方針」というのは病院経営者が「一度始めた延命治療を中止すると後で家族から訴えられる可能性があるため、しないように」と考えるからでしょう。そんな指示を出している病院もあります。昔の病院、保守的な病院です。院長のお考でそのように説明する病院がまだ大半かと思います。

しかし経管栄養の中止ができないかといえば、そうとは限りません。日本老年医学会のガイドラインに示されているように複数の医

師が「死が近い」と判断して人生会議をして家族も希望すれば「差し控える」ことも選択肢とされています。この「差し控え」とは中止ないし栄養量を減らすという意味です。しかし人生会議のやり方が分からぬ、面倒くさい、法律がな日本では後から訴えられるかもしれない、などの理由で差し控えを避けることのほうがが多いです。そもそも病院経営者からみれば、いつたんそのような状態になれば、ただ寝かしておくだけで日々お金が入ってきますから、言葉は悪いですが、いいお客様です。だから敢えてそんな面倒くさい事、経営的に自分の首を絞めるようなことはしません。

リビングウイルが人生会議の核であるにもかかわらず、国は2019年11月までは本人の意思よりも医学会のガイドラインを重視するという姿勢でした。しかしここに根本的な間違いがありました。本人意思の尊重はヒポクラテスの時代から医療の基本であるのに日本だけが本人の意思を軽視していました。それが人生会議が言葉だけに終始し、患者さん本人と家族の幸せに寄与していない理由です。つまりメディアも医学会もリビングウイルを伏字にしている限り人生会議はうまくいかない、ということです。本人意思が不明な時は家族が代弁してあげてください。日本尊厳死協会に入会することです。しかしこれを「本物の会議」と勘違いしている人が多くいます。私は300回以上、人生会議の講演をしてきましたが、人生会議とは「自由な対話を繰り返す」というプロセスです。対話なのだから当然、コミュニケーションズキルが鍵です。しかし医師は絶

祖母(享年83)が去年の12月に病院で亡くなりました。脳梗塞になり、9月に病院で手術。その後、祖母の意識はほとんど戻ることもなく、病院は祖母に経鼻経管栄養を行いましたが、知らされていなかつた両親は、祖母が以前から延命治療はしないと言っていたことを思い出し主治医に相談したところ、「すでに、栄養補給については経鼻経管栄養が処置されており、倫理上の問題から中止することはできません。これは延命ではなく治療行為です」と言われたとあります。また病院からも「これは病院の方針です」と言わされただけで詳しい説明はありませんでした。その時は両親が祖母を見ていたのであまり深く考えていませんでしたが、病院側の対応に問題はなかつたのでしょうか。祖母が亡くなつて3ヶ月が過ぎようとしています。両親は祖母のことをいまだに後悔しているよう、祖母の話ができる方針について、患者や家族が医師の「かじめ話し合つておこなつた」とあります。最近、新聞に「終末期の治療ACCPが医療現場で広がつていています。最近、新聞に「終末期の治療みましたが、いま私が思うことは、先生も以前お話しされていたACCPはこの総合病院にはなかつたのではないかと母はいつも泣いています。そして、先生がいつも書かれていたように普段から家族で延命治療のことをなど話を話し合つて意思を共有しておこなつた」ということを痛感いたしました。両親と相談して尊厳死協会に入会することを検討しています。これで両親も少しは前に進めるのではないか感じていますが、先生からも何かアドバイスをいただけないでしょうか。よろしくお願ひいたします。

一般に経管栄養や高カロリー点滴栄養が2週間~1ヶ月以上続いて長期予後が期待できる時には、栄養ルートは胃ろう栄養に変更します。そのほうが本人のQOL(生

お孫さんが、旅立たれて3ヵ月たつた今も想いを寄せていること自体に、天国のおばあちゃんはとても喜んでいるかと思います。系列にしてお答えしていきます。

お答えします!

在宅医療は健幸医療

医療法人社団裕和会・理事長
長尾クリニック・院長

長野市でリンク農園をご両親と一緒に営んでいる息子さん
(27歳)からのご相談です。

著者…長尾和宏
出版社…ブックマン社
価格…1430円(税込)

きらめき
Plus

Volunteer

2020 March Vol.83



一步、踏みだして
対談 中嶋 涼子×HIKARI監督

えもてなし
田中 聰